
Вчера  Глава государ-
ства Касым-Жомарт  
Токаев совершил рабо-
чую поездку в Северо-
Казахстанскую область.

Президент РК осмотрел 
посевные площади ТОО 
«Дайындык-Агро» и озна-
комился с ходом весенне-
посевной кампании. Данное 
хозяйство занимается произ-
водством и реализацией зер-
на, масличных культур, жи-
вотноводством и переработ-
кой сельхозпродукции. Пло-
щадь сельхозугодий хозяй-
ства составляет более 15,8 
тыс. гектаров и 4,2 тыс. гек-
таров пастбищных угодий. 
Директор «Дайындык-Агро» 
Биржан Шаймерденов сооб-
щил, что в этом году хозяй-
ство планирует собрать уро-
жай до 25 центнеров зерно-
вых с гектара.

Глава государства так-
же был проинформирован о 
ходе весенне-посевной кам-
пании. По словам главы ре-
гиона Айдарбека Сапарова, 
поставки минеральных удо-
брений на посевные площа-
ди, подбор техники, обес- 
печение аграриев горюче-
смазочными материалами 
выполняются в соответствии 
с планом. 

Президент побеседо-
вал с сельхозпроизводите-
лями области. Аграрии от-
метили, что благодаря эф-
фективной поддержке госу-
дарства получили возмож-
ность расширить свои хо-
зяйства. Крупные хозяйства 
не только обеспечивают за-
нятость сельского населе-
ния, но и вносят свой вклад 
в социальные инициативы  
на селе.

Президент во время встре-
чи с сельхозпроизводите-
лями области также про-
комментировал приорите-
ты деятельности ЕАЭС в 

контексте итогов недавне-
го саммита организации в  
Москве.

– Северо-Казахстанская 
область занимает стратеги-
ческое положение на грани-
це с Российской Федераци- 
ей – это наш естественный 
партнер. Мы постоянно ведем 
переговоры и в рамках ЕАЭС, 
и на двустороннем уровне в 
плане обеспечения беспре-
пятственной торговли и обме-
на товарами. Недавно в Мо-
скве состоялось заседание 
Высшего совета ЕАЭС. Мы 
говорили о том, что, преж- 
де всего, нужно занимать-
ся вопросами экономическо-
го взаимодействия, интегра-
ции, сотрудничества. Тор-
говля должна носить беспре-
пятственный характер. Мы 
должны всеми усилиями соз-
давать единый товарный ры-
нок. Казахстанские грузо-
перевозчики должны иметь  
доступ к внутренним желез-
нодорожным тарифам на 
российской территории с 
тем, чтобы беспрепятствен-
но и с выгодой для себя пере-

возить товары как на россий-
ский рынок, так и на рын-
ки третьих государств. Еще 
раз повторяю: в ЕАЭС надо, 
прежде всего, заниматься во-
просами экономической ин-
теграции, потом всё осталь-
ное. Вопросы идеологии, об-
разования, здравоохранения, 
спорта, культуры, безуслов-
но, требуют к себе внимания. 
Но есть и другие платформы, 
где мы успешно сотрудни-
чаем со всеми соответству-
ющими странами. Поэтому 
надеемся, что ЕАЭС, прежде 
всего, выполнит свое пред-
назначение, которое было 
зафиксировано в Догово-
ре 2015 года. На днях Пре-
зидент Республики Беларусь 
Александр Григорьевич Лу-
кашенко предложил Казах-
стану вступить в Союзное го-
сударство. Я по достоинству 
оценил его шутку. Я думаю, 
что необходимости в этом 
нет, поскольку существуют и 
другие интеграционные объ-
единения, прежде всего, Ев-
разийский экономический 
союз. Что касается ядерного 

оружия, то оно нам не нуж-
но, поскольку мы присое-
динились к Договору о не-
распространении ядерного 
оружия и Договору о запре-
щении испытаний ядерно-
го оружия. Мы остаемся вер-
ными обязательствам в рам-
ках этих международных до-
кументов. Я думаю, что сот- 
рудничество в этом обшир-
ном Евразийском регио-
не, или, как сейчас приня-
то говорить, Большой Ев-
разии, должно развивать-
ся по экономическому на-
правлению, в чем мы все за-
интересованы. Нужно соз-
давать реальный общий  
рынок, – сказал Касым-
Жомарт Токаев.

В ходе рабочего визита в 
Северо-Казахстанскую об-
ласть Глава государства озна-
комился с работой молочно-
товарной фермы «Қызылжар-
сүт», фабрики по производ-
ству бумажной продукции 
ТОО «РимКазАгро», посе-
тил Северо-Казахстанский 
университет имени Манаша  
Козыбаева.
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Вчера в Кызылорде в Доме 
дружбы прошла республиканская 
научно-практическая конференция 
«Политические репрессии начала 
ХХ века: исследования и актуальные 
проблемы», приуроченная ко Дню памяти 
жертв политических репрессий и голода. 
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ПОДПИСКА
НА ВТОРОЕ 
ПОЛУГОДИЕ 
2023 г.

В ГАЗЕТЕ 
«КЫЗЫЛОРДИНСКИЕ ВЕСТИ»

ВСЕ НОВОСТИ РЕГИОНА

СТОИМОСТЬ  ПОДПИСКИ 
НА ШЕСТЬ МЕСЯЦЕВ
Для физических лиц  

3500 тенге 
(индекс — 65461).

Для юридических лиц 

4500 тенге 
(индекс — 15461).

ПОДПИШИСЬ  И  ТЫ!

Напомним, эта дата отмечается в Казах-
стане с 1997 года. По разным данным, в годы 
сталинского режима было репрессирова-
но более 100 тысяч казахстанцев, из которых 
расстрелян был почти каждый четвертый, а от 
голода погибло около трети населения терри-
тории Казахстана.

Конференцию открыл заместитель руково-
дителя областного управления общественного 
развития Артур Камбаров.

- От политических репрессий начала 
прошлого века пострадали миллионы совет-
ских граждан, - отметил он в своем высту-
плении. - Не обошли они стороной и При-
аралье. По имеющимся данным, в результа-
те тоталитарной системы политики 4038 семей 
были репрессированы, 1153 человека расстре-
ляны. По итогам парламентской комиссии, 
созданной в 1992 году, установлено, что чис-
ленность погибших от голода в 1931-1933 годах 
составила 2 миллиона 300 тысяч человек. Из 

них 200 тысяч людей других национальностей. 
Эта страшная страница истории долгие годы 

оставалась сокрыта от внимания простых лю-
дей. С обретением Независимости была нача-
та кропотливая работа по реабилитации жертв 
политических репрессий, доброе имя вновь 
обрели тысячи безвинных граждан. Для за-
вершения этой работы  была создана Государ-
ственная комиссия, на которую была возложе-
на большая задача по восстановлению истори-
ческой справедливости в отношении всех без-
винно пострадавших казахстанцев. 

Сейчас в Казахстане тема голода и полити-
ческих репрессий активно обсуждается исто-
риками, политологами и экономистами. Дей-
ствительно, в нашей стране трудно найти се-
мью, в которой не вспомнят предков и род-
ственников, пострадавших в этом историче-
ском катаклизме. Гонениям подверглись це-
лые народы. 

ПОЗИЦИЯ

Речь в первую очередь 
идет о болезнях, которыми 
могут болеть четвероногие 
беспризорники. Многим лю-
бителям животных известна 
страничка в социальных се-
тях под названием «Пушис- 
тики», которую ведет  Эли-
на Ли. Здесь регулярно по-
являются  разные сообще-

ния о потерявшихся живот-
ных, беспризорных малы-
шах - щенятах и котятах, ко-
торых надеются пристроить 
в хорошие руки, а также о 
больных животных, на лече-
ние которых нужно собрать  
деньги.

Но не так давно появи-
лась публикация, в которой 

говорилось, что «в одном из 
приютов в Кызылорде, слу-
чилась эпидемия - от неиз-
вестной инфекции умерло 
около 200 кошек». 

- Выяснилось, что эта 
женщина просто сняла вре-
мянку в районе автовокзала, в 
которую брала всех бродячих 
кошек, - говорит Элина. -
При этом никакого меди-
цинского обследования пе-
ред тем, как поместить их к 
себе, она не делала. Боль-
ные животные жили в одном 
помещении со здоровыми. 
Надо сказать, особых усло-
вий для их содержания тоже 
создано не было. Кошкам 
просто предоставили крышу 
над головой и корм. Но это-
го недостаточно, чтобы реа- 
льно помогать животным. В 
итоге, несмотря на финан-
совую помощь неравнодуш-
ных горожан, многие кошки 
здесь умерли.

«Взяли миссию - 
идите до конца!»

Вопрос «Что делать с бродячими животными?»  
по-прежнему остается открытым. В областном цен-
тре он стал особенно актуальным после того, как на 
законодательном уровне ввели запрет на отстрел. 
Приютов для бездомных животных у нас нет, про-
блему пытаются решить волонтеры и просто нерав-
нодушные горожане. Однако, далеко не всегда соз-
даваемые ими временные пристанища безопасны для 
самих животных  и для людей.

Уверенная поступь региона 

Праздник шахмат
в Кызылорде

Вчера в Кызылорде на заседании 
под председательством акима об-
ласти Нурлыбека Налибаева дана 
оценка работе АО «Социально-
предпринимательская корпора-
ция «Байконур», допустившего 
растраты продовольствия.

Напомним, 26 мая с.г. в социаль-
ных сетях распространилось видео о 
выброшенных на свалку овощных от-
ходах. АО «СПК «Байконур» подтвер-
дило ликвидацию отходов 25 мая, объ-

яснив это потерей веса продуктов при 
хранении, что считается естественной  
убылью.

Однако, по мнению главы региона, 
это ошибка руководителя корпорации 
и потери можно было предотвратить. 

- Этот факт вызвал недоволь-
ство жителей. Зная, что проблема су-
ществует уже давно, вам необходи-
мо было вместе со своими специали-
стами рассмотреть способы исполь-
зования продуктов на складе для дру-
гих целей, - обратился Н.Налибаев к 
председателю правления акционер-
ного общества. В результате допусти-
ли непригодность для использования 
126 тонн продукции. Это показывает 
вашу слабую координационную работу 
как руководителя, - сказал аким обла-
сти и  освободил от занимаемой долж-
ности Самата Ерниязова, а руководи-
телю областного управления сельско-
го хозяйства и земельных отношений 
Талгату Дуйсебаеву объявил строгий  
выговор. 

В свою очередь, в своем докладе 

Т.Дуйсебаев проинформировал о том, 
что несмотря на то, что в нынешнем 
году было закуплено в три раза боль-
ше овощей, чем в предыдущем году 
(1547,1 тонны), показатель уничто-
жения в три раза меньше, то есть 9,2  
процента. 

По данному инциденту будет соз-
дана специальная комиссия, обстоя-
тельства происшествия будут тщатель-
но проверены. Чтобы в дальнейшем не 
допустить повторения ситуации, по-
ручено выработать соответствующие  
рекомендации.

Согласно Постановлению Прави-
тельства РК в перечень продоволь-
ственных товаров включены 19 соци-
ально значимых товаров. Из осенне-
го урожая 2023 года установлен объ-
ем форвардных закупок на условиях 
предварительной оплаты 3 453,3 тон-
ны сельскохозяйственной продукции, 
на пополнение стабилизационного 
фонда было  выделено 901,6 миллиона 
тенге, сообщает пресс-служба акима  
области.

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Халатность недопустима
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Один из них – учредитель ТОО 
«Марал Нур» Мурат Нурсаитов. То-
варищество восемнадцать лет  за-
нимается железнодорожной пере-
возкой пассажиров, оказывая услу-
ги по направлениям «Кызылорда-
Павлодар», «Жезказган – Астана».

– С 2016 года мы начали обновле-
ние вагонного парка. Вагоны поку-
пали в  Узбекистане и  Беларуси. До  
января 2022 года вагоны были в пе-
речне импортируемых товаров, по 

которым налог на добавленную сто-
имость уплачивается методом за-
чета. Для нас это было возможно-
стью приобретать вагоны без налога 
на добавленную стоимость, то есть 
без лишних затрат. Однако с апре-
ля прошлого года эту льготу отме-
нили, в результате чего покупка ва-
гонов теперь обходится очень доро- 
го, – сказал М.Нурсаитов.

Как выяснилось, только за один ва-
гон предпринимателю необходимо 

заплатить налог на добавленную сто-
имость в размере 30 миллионов тенге. 
Чтобы не обанкротиться совсем пред-
приниматель вынужден приостано-
вить обновление вагонного парка.

– Большая часть вагонов в Казах-
стане  изношена. Для их ремонта мы 
хотим открыть депо в Кызылорде. Но 
и тут возникает проблема – оборудо-
вание для депо также импортируется 
и налоговых льгот для него нет. Мы 
просим оказать содействие в  том, 
чтобы пассажирские вагоны и обо-
рудования для их ремонта включили 
в перечень импортируемых товаров, 
на которые предусмотрены льготы, – 
сообщил предприниматель.

Директор ТОО «СК Данекер»  

Абдимажит Жансакалов  поделился 
проблемами, с которыми сталкива-
ются предприниматели при прове-
дении конкурсных процедур по го-
сударственным закупкам и вопро-
сам налогообложения.

Отметим, что депутатская группа 
«Өңір» сейчас работает в обновлен-
ном составе  и представляет интере-
сы регионов страны. Поэтому перед 
членами группы стоит задача точеч-
но выявить системные проблемы и 
сконцентрироваться на их решении. 

Члены депутатской группы 
«Өңір» зафиксировали обращения 
кызылординских предпринимате-
лей и взяли в работу.

Наталья ЧЕРНЕЙ 

В нынешнем году в  области за счет бюджетных средств и 
частных инвестиций ведется строительство 150 объектов. Об 
этом на брифинге на информационной площадке региональ-
ной Службы коммуникаций сообщил руководитель област-
ного управления строительства, архитектуры и градострои-
тельства Ерлан Торалиев.

В ходе насильственной депорта-
ции около пяти миллионов человек нашли при-
ют на священной казахской земле, обретя новую  
Родину. 

На территории Казахстана было создано 11 ла-
герей ГУЛАГ: АЛЖИР, Карлаг, Дальний, Степ-
ной, Песчаный, Камышлаг, Актюбинский, Джез-
казганлаг, Петропавловский, лагерь Кингир и 
Усть-Каменогорский.

Отголоски политических репрессий до сих пор 

слышатся в информационном пространстве всех 
постсоветских стран. Эти репрессии на многие де-
сятилетия создали в обществе атмосферу страха, 
доносительства, недоверия к государству. 

Об этом и многом другом говорилось в ходе ра-
боты конференции. В  ее работе в онлайн-формате 
приняли участие ученые из разных регионов страны. 

Профессор Атырауского университета име-
ни Х.Досмухамедова, доктор исторических наук  
Лескали Бердигожин рассказал участникам кон-

ференции о народных восстаниях в Казахстане, 
которые прошли во многих регионах страны до-
веденными до отчаяния людьми в 1920-1930 годах. 
Практически повсеместно оказывалось открытое 
противодействие коллективизации. Регулярными 
частями Красной армии восстания были подавле-
ны, их участники были или расстреляны, или же 
сосланы на многолетнюю каторгу. Редко кому уда-
валось скрыться в бескрайних степях от расправы. 

Главный эксперт Государственного архива 
Мангистауской области, кандидат исторических 
наук Жанат Нурмаханова рассказала о судьбах бо-
гатых людей, депортированных из земли Сыра в 
регион Адай. 

Профессор университета имени Коркыта ата, 
кандидат филологических наук Габит Туякбаев 
поведал о том, какое отражение нашли политиче-
ские репрессии в художественной литературе. За-
меститель директора областного государственно-
го архива Жанат Алтынбаева рассказала о том, ка-
кие народы были депортированы на кызылордин-
скую землю в период репрессий. Ассоциирован-
ный профессор университета, PhD доктор Талгат 
Жолдасулы в своем докладе остановился на про-
тивостоянии духовенства и Советской власти в  
1929-1941 годы.

Подводя итоги конференции, участники сош- 
лись во мнении, что трагические страницы исто-
рии стали неотъемлемой частью нашей нацио-
нальной идентичности. 

Поэтому память о жертвах политических ре-
прессий и голода будет жить в веках. 

Инна БЕКЕЕВА

Заместитель предсе-
дателя Агентства РК по 
противодействию кор-
рупции Дархан Курак-
баев представил акти-
ву нового руководителя 
департамента Агентства 
по противодействию 
коррупции по Кызыл- 
ординской области  

Ернара Макажанова. Возглавлявший до  
этого департамент Серикжан Мырзалы 
освобожден от должности в связи с перехо-
дом на другую работу. 

Глава региона поздравил Е.Макажанова с 

новым назначением, пожелал ему успехов.
– Борьба с коррупцией – один из глав-

ных приоритетов государственной полити-
ки, обозначенный Главой государства. Уве-
рен, руководитель департамента  будет упор-
но трудиться для обеспечения целенаправ-
ленного планирования и эффективного рас-
ходования бюджетных средств, направлен-
ных на улучшение качества жизни и эконо-
мического потенциала населения в рамках 
национальных проектов, будет способство-
вать прочному установлению принципа не-
допущения коррупционных рисков, нуле-
вой терпимости к коррупции в обществе, – 
сказал Н.Налибаев. 

Е.Макажанов родился в 1981 году. Тру-
довую деятельность начал в 2005 году в опе-
ративных подразделениях, работал в де-
партаментах по борьбе с экономической и 
коррупционной преступностью (финан-

совая полиция) по Алматинской, Северо-
Казахстанской областям и городу Алматы. 
В 2015-2017 годах возглавлял  департаменты 
государственных доходов по городу Алматы 
и Жамбылской области. С 2017 года занимал 
руководящие должности в органах антикор-
рупционной службы.

На заседании актива 
также представлен но-
вый руководитель об-
ластного управления 
предпринимательства и 
промышленности. Ре-
шением единой кон-
курсной комиссии ап-
парата акима области,  
распоряжением аки-
ма области им назначен 

Исатай Ансат. 
Глава региона поздравил нового руково-

дителя облуправления и обозначил предсто-
ящие задачи.

– В последние годы в регионе снижают-
ся темпы добычи нефти и газа, сокращают-
ся источники сырья. Диверсификация эко-
номики, направленная на другие источники 
сырья, избавление от зависимости от нефте-
газового сектора – наша главная задача. Для 
развития экономики региона важное зна-
чение имеет  и повышение потенциала ма-
лого и среднего предпринимательства. Уве-
личение доли субъектов предприниматель-
ства в экономике, эффективное использо-
вание мер государственной поддержки за-
нятости населения – работа, не терпящая 
отлагательства. Уверен, что руководитель 
управления вложит все силы и знания, бо-
гатый опыт в качественное решение слож-
ной и ответственной задачи, – подчеркнул  
Н.Налибаев. 

Назначенцев также поздравили предсе-
датель областного совета ветеранов Серик 
Дуйсенбаев, председатель областного суда 

Адильхады Шыгамбаев и председатель тер-
риториального объединения профсоюзов 
области Максут Налибаев.

И.Ансат родился в 1972 году. Окончил 
Казахский политехнический институт по 
специальности «Вычислительная техни-
ка, комплексы и системы», университет 
«Болашак» по специальности «Финансы и  
кредит». 

Трудовую деятельность начал в 1996 году 
инженером-экспедитором АО «Сырдарьин-
ские нефтепродукты». С 1997 по 2002 годы 
занимал должности различного уровня в 
банках второго уровня. С 2002 по 2008 годы  – 
советник акима области, заведующий от-
делом информационных технологий аппа-
рата акима города Астаны. В 2008-2009 го-
дах работал начальником управления адми-
нистративного департамента Министерства 
обороны РК, с 2009 года по настоящее время 
занимал руководящие должности в бизнес-
структурах, сообщает пресс-служба акима 
области.

НАЗНАЧЕНИЯ

Представлены новые руководители
Вчера в Кызылорде аким области 

Нурлыбек Налибаев провел заседание 
актива по кадровым назначениям.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Копилка добрых дел

Как отмечалось, сегодня в регио-
не делается немало для того, чтобы 
обеспечить население качественны-
ми медицинскими услугами, созда-
ются условия для получения каче-
ственного образования и культур-
ного досуга. Так, в рамках нацио-
нального проекта «Модернизация 
сельского здравоохранения»  в сель-
ских округах в предстоящие два года 
планируется построить 27 врачеб-
ных амбулаторий. Строительство 
16-ти уже началось. 

В областном центре на левом бе-
регу реки Сырдарьи началось стро-
ительство поликлиники на 100 по-
сещений в смену и многопрофиль-
ной больницы с онкологическим 
отделением на 300 мест. Общая сто-
имость проекта — 36,4 млрд тенге. 
Здесь же  строится областной Центр 
крови.

За счет средств областного бюд-
жета началось строительство 10 
школ. В рамках национального про-
екта «Комфортная школа» в бли-
жайшие три года будет построена 
21 школа на 15 100 мест. На лево-
бережной части города в июне т.г. 
начнется строительство физико-
математической школы-интерната 
для одаренных детей на 300 мест.

Помимо этого, началось стро-
ительство нескольких объектов 
культуры и спортивных центров. 
В частности,  «Многопрофильный 
физкультурно-оздоровительный 
комплекс», 13 спортивных объектов 
областного масштаба, пять сельских 
клубов и одного районного Дома 
культуры. Также разрабатывает-
ся проектно-сметная документация 
нового стадиона на 7 тысяч мест. В 
этом году будут введены в эксплу-
атацию Дворец бракосочетания и 
Центр искусств. 

- В областном центре при спон-
сорской поддержке Марата Дуйсен-
баева  строится  центр «Дом мате-
ри», который планируют  сдать уже 
в июне. На средства фонда Булата 
Утемуратова начато строительство 
нового терминала аэропорта «Кор-
кыт ата». ТОО «СП «Казгермунай» 
построит Дворец школьников, - 
отметил Е.Торалиев.  

Как известно, Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев призвал 
предпринимателей через социаль-
ную ответственность внести вклад 
в развитие экономики регионов. В 
этом плане заметную активность 
проявляют кызылординские стро-
ительные компании и индивиду-
альные предприниматели. Они вы-
делили деньги на благоустройство 
родного края. На сегодня уже ведут-
ся работы по обновлению фасадов 
26 многоэтажных жилых домов.

Жилищные планы на 2023-й не 
уступают по объему прошлому году. 
По словам руководителя управле-
ния, объем строительных работ за  
4 месяца 2023 года  составил 19,4 млрд 
тенге, по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года рост соста-
вил 44 процента. Введено в эксплуа-
тацию 174,3 тысячи кв.м. жилья, что 
на 2,4 процента больше, чем за соот-
ветствующий период 2022 года.

В рамках нацпроекта «Сильные 
регионы – драйвер развития страны» 
в текущем году за счет всех источни-
ков финансирования планируется 
ввести в эксплуатацию 692,3 тысячи 
квадратных метров жилья. Из респу-
бликанского бюджета на это выде-
лено 19,1 млрд тенге. На сегодня ве-
дется строительство  26 жилых домов 
на  1 346 квартир общей площадью  
90 тыс. квадратных   метров.

Виктория РАЙСКАЯ

РЕФОРМЫ - В ЖИЗНЬ

Как рассказали в пресс-службе 
Министерства труда и социальной 
защиты населения РК,  вводимый в 
действие с 1 июля Социальный ко-
декс объединил в одну систему де-
сятки законов и сотни подзаконных 
актов, регламентирующих социаль-
ную сферу. И значительная часть 
изменений коснулась Трудового ко-
декса РК. В частности, новые нор-
мы предусматривают возможность 
чередования четырехдневной, пя-
тидневной и шестидневной рабо-
чей недели. Например, одна неде-
ля работы с пятидневным графиком 
работы, вторая неделя – с четырех-
дневным. Этот график работы мо-
жет устанавливаться по просьбе ра-

ботника, но необходимо обязатель-
ное согласие работодателя. Как от-
метили в ведомстве, введение тако-
го режима позволяет, с учетом про-
изводственного процесса, обеспе-
чить работнику сочетать обязанно-
сти по работе с личными и семейны-
ми нуждами. При этом, работа в та-
ком режиме не влечет для работни-
ка ограничений в продолжительно-
сти оплачиваемого ежегодного тру-
дового отпуска, исчисления тру-
дового стажа и других прав в сфе-
ре труда, установленных Трудовым  
Кодексом, трудовым и  коллектив-
ным договорами или соглашениями.

Еще одно из нововведений – сов- 
местное трудоустройство, кото-

рое подразумевает прием работода-
телем нескольких сотрудников для  
совместного выполнения одной за-
дачи. Опять же – норма необяза-
тельна к исполнению и вводится 
по соглашению сторон. Она 
направлена на решение зна-
чимых социальных вопро-
сов. К примеру, норма может 
быть применена работодате-
лем для разделения обязанно-
стей между несколькими со-
трудниками, если один работ-
ник по каким-либо причинам 
не справляется. Возможностей 
применения  этой нормы мно-
го – уход за членами семьи, учеба, 
инвалидность. 

Также, в изменениях закреплена 
обязанность работодателя внедрять 
систему управления охраной труда. 
Для этого предусмотрена норма, со-
гласно которой общую координа-
цию соблюдения требований охраны 
труда на строительной площадке бу-
дет осуществлять организатор работ, 
то есть генподрядчик. Усилена роль 

внутреннего контроля по безопасно-
сти и охране труда на предприятиях.

Отметим, что с  1 января 2023 года 
заработали изменения, внесенные 
в Предпринимательский кодекс РК 
касательно контрольно-надзорных 
функций госорганов. В частности, 
возобновлены внеплановые провер-

ки в отношении субъектов малого 
и микропредпринимательства. Это 
сделано для предотвращения нару-
шений трудового законодательства 
и принятия мер по реагированию 
на нерегулируемые трудовые спо-
ры. Разработан «Алгоритм последо-
вательности действий по рассмотре-
нию трудовых споров», основываю-
щийся на главе 16 Трудового кодек-
са РК, который будут использовать 

для принятия соответствующих мер 
при нарушениях. 

Также работодатели будут страхо-
вать работников от несчастных слу-
чаев, связанных с трудовой деятель-
ностью, чтобы защитить интересы 
работников. В случае невыполнения 
этого требования работодатели под-

вергнутся  проверкам. 
Сегодня трудовой рынок актив-

но цифровизируется, и электрон-
ные трудовые договоры становят-
ся все более популярными. Все ра-
ботодатели обязаны строго соблю-
дать эту норму, прописанную в 
Трудовом кодексе РК. В совмест-
ный приказ Министерства здраво-
охранения и социального развития 
РК и Министерства национальной 

экономики РК внесены дополнения 
и изменения, которые вступили в 
силу 2 мая текущего года.  Если рабо-
тодатель не вносит на портал enbek.
kz трудовой договор, заключенный с 
работником, и не застраховывает его 
от несчастных случаев, связанных с 
трудовой деятельностью, то может 
не удивляться потом, почему к нему 
пришли с проверкой. 

Кроме того, для облегчения про-

цесса подготовки документации в 
сфере труда введен сервис «Само-
проверка» (самоконтроль работо-
дателей соответствия требованиям 
трудового законодательства, вклю-
чая безопасность труда). Работода-
телям предоставляется возможность 
самостоятельно пройти предвари-
тельную самопроверку соблюде-
ния требований трудового законо-
дательства с помощью информаци-
онной системы «Онлайн-трудовой 
консультант». Этот сервис призван 
помочь работодателям разобрать-
ся в тонкостях трудового законода-
тельства и удостовериться, что доку-
ментация организации соответству-
ет правовым нормам. 

С начала нынешнего года специ-
алистами  областного управления по 
контролю, государственными ин-
спекторами труда проводятся разъ-
яснительные работы по трудовому 
законодательству на предприятиях 
региона, где они рассказывают, что 
в интересах работодателей следовать 
закону и соблюдать трудовые пра-
ва работников для предотвращения 
трудовых споров.

 Любовь ДЕМИНА

Чтобы спор не перерос в конфликт
В нынешнем году в социальной сфере страны реализуется 

много изменений. Одно из них уже вступит в силу через месяц. 
Это Социальный кодекс Республики Казахстан, подписанный 
Президентом Касым-Жомартом Токаевым.  Впервые этот до-
кумент будет определять гибкие формы занятости, такие как 
четырехдневная рабочая неделя, скользящий график работы,  
совместное трудоустройство, отдых и другие. 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Проблемы озвучены. Дело – за решением
Кызылординские предприниматели озвучили системные 

проблемы бизнеса на онлайн-встрече с депутатской группой 
«Өңір» Сената Парламента РК по вопросам развития и под-
держки малого и среднего бизнеса. 

Печальные страницы истории



Завершается учебный год. Вы-пускников и их родителей ожидает 
горячая пора, полная тревог и волне-
ний. Последний школьный звонок, 
прозвеневший для ребят, возве-
стит о начале новой взрослой жизни, где каждому из них надо определиться, выбрать правиль-ный путь в жизни.
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ПЕДАГОГИКА ПЕНСИИ

Как известно, пенсионные накопления мо-
гут быть использованы гражданами неограничен-
ное количество раз в пределах суммы накоплений 
в едином накопительном пенсионном фонде, до-
ступной для изъятия на жилье, лечение или пере-
вод управляющим компаниям. По данным ЕНПФ, 
с января 2021 года по состоянию на 1 мая 2023 года 
фондом исполнены  более 1,3 млн заявлений вклад-
чиков (получателей) на использование пенсионных 
накоплений для улучшения жилищных условий. На 

специальные счета казахстанцев, открытые в бан-
ках – уполномоченных операторах, ЕНПФ перевел 
более 3,2 трлн тенге. При этом средняя сумма еди-
новременных выплат составила порядка 2,35 мил-
лиона тенге, а количество заявителей – 692936 че-
ловек. Таким образом, некоторые вкладчики не-
однократно воспользовались правом на единовре-
менные пенсионные выплаты на жилье. 

Самыми активными в этом направлении стали 
жители Алматы (17,55%), Астаны (13,96%) и Ман-
гистауской области (10,31%).  Как показал анализ 
целей, на которые вкладчики используют свои на-
копления, порядка 36% всех заявлений касаются 
приобретения жилища в собственность по граж-
данско-правовым сделкам (окончательный расчет) 
и строительства индивидуального жилого дома, по-
рядка 21% – использования пенсионных средств по 
программам жилищных строительных сбережений, 
около 21% – пополнения вклада в жилищные строи-
тельные сбережения для дальнейшего накопления, 
порядка 20% – использования ипотечного жилищ-
ного займа: от первоначального взноса до рефи-
нансирования и полного погашения.

На сегодня уполномоченными операторами, 
принимающими заявления на использование части 
пенсионных накоплений, являются АО «Жилищ-
ный строительный сберегательный банк «Отбасы 
банк», АО «Народный банк Казахстана», АО «Altyn 
Bank», АО «Банк ЦентрКредит» и АО «Банк Фри-
дом Финанс Казахстан». 

Стоит отметить, что порядка 469,46 миллиарда 
тенге возвращено на индивидуальные пенсионные 
счета вкладчиков от уполномоченных операторов в 
связи с тем, что единовременные пенсионные вы-
платы не были использованы в установленные сро-
ки, по заявлению заявителя и иным причинам. Так-
же ЕНПФ исполнено 414 326 заявлений на лече-
ние на сумму 334,08 миллиарда тенге. Средняя сум-
ма изъятия – порядка 0,8 млн тенге. Количество зая-
вителей составило 302 034 человека. Таким образом, 
как и в случае с использованием пенсионных нако-
плений на жилье, некоторые казахстанцы восполь-
зовались в этом направлении своими средствами не-
сколько раз. Более 96% заявлений исполнено для 
получения стоматологических услуг, 2,71% – на оф-
тальмологические услуги. На остальные медицин-
ские направления использовано менее одного про-
цента пенсионных сбережений. При этом на ИПС 
вкладчиков в ЕНПФ вернулось 33,13 млрд тенге.   

Управляющим инвестиционным портфелем с 18 
февраля 2021 года по состоянию на 1 мая т.г. пере-
ведено 8,9 млрд тенге, ЕНПФ исполнены 5 968 за-
явлений. Средняя сумма перевода составила поряд-
ка 1,5 млн тенге.  На данный момент ЕНПФ заклю-
чены договоры о доверительном управлении пен-
сионными активами с пятью УИП.  

Вместе с тем, по результатам ежегодной сверки, 
проводимой  ЕНПФ  совместно с государственной 
корпорацией «Правительство для граждан»,   на на-
чало 2023 года выявлено свыше 180 тысяч лиц, до-
стигших пенсионного возраста и имеющих пенси-
онные накопления в ЕНПФ, но не обратившихся за 
их выплатой. В этой связи было проведено таргети-
рованное оповещение вышеуказанной категории ка-
захстанцев.  Для осуществления выплаты пенсион-
ных накоплений госкорпорацией в апреле т.г. таким 
получателям, зарегистрированным в базе мобильных 
граждан, были направлены sms-сообщения для полу-
чения согласия последних на оказание проактивной 
услуги по выплате пенсионных накоплений. 

Следует отметить, что идентификация осложня-
ется тем, что далеко не у всех получателей телефон-
ные номера зарегистрированы в базе мобильных 
граждан. Кроме того, госкорпорацией установле-
но, что более 57 тысяч человек выехали на постоян-
ное место жительства за пределы РК, следователь-
но, не получают выплаты из государственной кор-
порации.  Среди не получивших пенсионные на-
копления из ЕНПФ есть  умершие, чьи наследни-
ки также не обратились за выплатой накоплений. 
Еще одна категория – это лица, достигшие обще-
установленного пенсионного возраста и получаю-
щие пенсию за выслугу лет.

Тем не менее, работа по выявлению не обративших-
ся за пенсионными выплатами лиц продолжается. В 
этой связи ЕНПФ настоятельно рекомендует гражда-
нам своевременно обращаться в подразделения госу-
дарственной корпорации по месту жительства для на-
значения пенсионных выплат из ЕНПФ в связи с до-
стижением пенсионного возраста. В свою очередь, 
если получатель не обращается за выплатами, пенси-
онные накопления остаются на его индивидуальном 
пенсионном счете и на них продолжает начислять-
ся инвестиционный доход. Пенсионные выплаты из 
ЕНПФ назначаются со дня обращения и осуществля-
ются до исчерпания пенсионных накоплений.

Ботагоз АЖАРБАЕВА

Около одного миллиона заявителей ис-
пользовали свои пенсионные накопления 
на покупку жилья и лечение. 

В прошлом году к осени ТОО «Қызыл- 
орда жолдары» отремонтировало подъ-
ездную дорогу в микрорайон протяжен-
ностью почти пять километров. Это цен-
тральная магистраль, на которой скон-
центрирован основной транспортный по-

ток. Решена и проблема перевозки пас-
сажиров в общественном транспорте – в 
населенный пункт запущен новый авто-
бусный маршрут. Люди также ожидают 
еще одно приятное событие – скоро здесь 
сдадут в эксплуатацию новую школу на 600 

мест. Уделяется внимание и строительству 
спортивных объектов. Так, в прошлом 
году здесь ряды действующих пополнила 
новая спортплощадка. Словом, микрорай-
он постепенно обустраивают. 

А еще в эти дни здесь в разгаре строитель-
ство автомобильного путепровода через ка-
нал «Кызылжарма». Как известно, «Байте-
рек» разделяет с городом  канал «Сталин-
ский». Магистральная водная артерия ши-
риной более 20 метров построена для оро-
шения рисовых, бахчевых полей и огородов 

аульных округов Косшынырау 
и Караултобе. Оба берега канала 

соединяет  один автомобильный 
мост. Но поскольку в микрорайо-

не идет бурная застройка и поселен-
цев с каждым годом прибавляется, од-

ного моста для транспортного сообще-
ния явно недостаточно. Учитывая эти 

обстоятельства, акиматом города реше-
но построить еще один мост через канал 

«Кызылжарма».    
Строительство объекта началось в 

конце зимы, здесь работают представите-
ли ТОО «Стандарт ойл КЗО». Общая про-
тяженность сооружения составит 47 ме-
тров, ширина – десять метров.  Сметная 
стоимость проекта  – более 384 милли-
онов тенге. На объекте предусмотрены 

также тротуары для пешеходов и фона-
ри уличного освещения. 

Обычно при строительстве  
моста через реку или канал глав-

ным препятствием для рабочих является 
вода. Строители ТОО «Стандарт ойл КЗО» 
решили проблему, на время образовав по-
перек канала земляную насыпь, предусмо-
трительно проложив под ней трубы большо-
го диаметра для протока воды. Ныне тяжелая 
спецтехника передвигается по этой импро-
визированной плотине. На середине кана-
ла установили опору моста, соединив ее по-
средством пролета с противоположным бе-
регом, который  состоит из десяти 22-х ме-
тровых плит (ширина каждой – один метр). 

Сейчас подрядчик готовится к установ-
ке второго пролета, после чего сооружение 
обретет очертание цельного моста. Правда, 
еще предстоит выполнить немалый объем 
работ. Для монолитности строения необ-
ходимо соединить оба пролета арматурной 
конструкцией и залить поверх нее бетон-
ную смесь, затем сверху уложить асфальт, 
проложить к мосту дорогу. 

Жители «Байтерека» с большим нетер-
пением ждут окончания строительства 
объекта.  

– По ту сторону канала расположены 
все социальные объекты: административ-
ное учреждение, поликлиника,  школа, 
детский сад, – говорит житель микрорай-
она Азамат Даулетов. – Чтобы проехать на 
противоположный берег приходится де-
лать немалый крюк в два и более киломе-
тра. Когда новый мост  сдадут в эксплуа-
тацию, выезд в город намного сократится. 

Согласно проекту на строительство  
моста отведено шесть месяцев, то есть в 
августе он уже должен функционировать.   

Ораз НУГМАНОВ

Прокатимся по новому мосту
Микрорайон «Байтерек» – один из интенсивно застраивающихся в 

областном  центре, здесь нынче проживает около восьми тысяч чело-
век. Руководство города делает все, чтобы создать им хорошие бытовые 
и инфраструктурные условия. 

НАШ ГОРОД

Но не о них 
пойдет речь в се-
годняшнем мате-
риале. А о тех, кто в этом году 
впервые сядет за школьные пар-
ты. Как лучше подготовить ре-
бенка к школе? Как быстро ребе-
нок сможет адаптироваться к но-
вым условиям? Как ему помочь 
быстрее привыкнуть к ново-
му ритму жизни? Именно таки-
ми вопросами озабочены роди-
тели будущих первоклашек. Не 
секрет, что для тех, кто работа-
ет, встает вопрос и о том, кто бу-
дет отводить и забирать школь-
ника. Обо всем этом корреспон-
денту «КВ» рассказала Маргари-
та Подольская – не только учи-
тель с большим стажем работы, 
но и человек, влюбленный в свое 
дело. Считать так есть все осно-
вания, ведь в ее трудовой книж-
ке всего одна запись. Ее внесли 45 
лет назад, когда принимали в кы-
зылординскую среднюю школу 
№198 учителем подготовитель-
ных классов. С тех  пор она учит 
самых маленьких выводить пер-
вые буковки и цифры, склады-
вать по слогам слова. Возможно, 
кто-то скажет, что здесь сложно-
го? Это еще не школьники, им 
даже оценки не ставят. Но увере-
на, что после беседы с Маргари-
той Марковной такие люди не-
пременно изменят свое мнение.    

Сомнений при выборе про-
фессии у нее не возникло. По 
той простой причине, что дело 
это было для нее семейное. Вряд 
ли в Кызылорде найдется чело-
век, который бы не знал ее отца 
Марка Захаровича Подольского – 
заслуженного учителя, о котором 
слагали легенды. Вся его жизнь 
связана с педагогикой, которой 
он посвятил 60 лет. Учительни-
цей начальных классов была и 
мама. Кстати, в свое время она 
не поддержала решение дочери 
стать учителем, и даже агитиро-
вала ее стать врачом-педиатром – 
тоже ведь работа с детьми. Но 
Маргарита проявила твердость 
характера и поступила в мест-
ный пединститут, тогда еще име-
ни Николая Гоголя, на филоло-
га. Шли 80-е годы – звездный 
час факультета, когда там препо-
давали такие мастера словесно-
сти как Александр Николаевич 
Канцев (автор ряда учебников 

по русско-
му языку для 

к а з а х с к и х 
школ), Лариса 

Петровна Ани-
кина, Элим Гри-

горьевич Шек, Лю-
бовь Михайловна Бы-

шевая, Шамиль Галиевич 
Салимов. 
После окончания вуза 

новоиспеченному педа-
гогу оказалось непросто 
устроиться в школу. Русо-
ведов было много, часов 
не хватало. В средней шко-
ле №198 Маргарите пред-
ложили взять подготови-
тельный класс. Она согла-
силась. И это, как показа-
ло время, оказалось на всю 
жизнь. Она настолько по-
любила работать с малыша-
ми, так прикипела к ним ду-
шой, что другого ей уже и не 
надо было. Так началась ее 
дорога в педагогике длиной 
в почти полвека.   

– Как только нас не назы-
вали. Было время, когда это 
были нулевые классы, по-
том подготовительные, сейчас – 
предклассы. Всем сердцем полю-
била детей этого возраста. Позже 
была возможность работать и с 
начальными, и старшими класса-
ми, но я уже не захотела, прики-
пела душой к своим дошколятам. 
Полюбила свою работу, дети-
шек. Раньше в подготовительный 
класс брали, начиная с шести лет. 
Сейчас это дети в возрасте 5+.  У 
нас тоже есть журналы, сдаем от-
четы, все как у всех, – рассказы-
вает М.Подольская.  

Пользуясь случаем, не могла 
не поинтересоваться состоянием 
нынешнего дошкольного об-
разования. Как оказа-
лось, здесь тоже хва-
тает своих подвод- 
ных камней и ри-
фов. Система об-
разования в стране, 
особенно в первые деся-
тилетия после независи-
мости, стала чуть 
ли не самой ре-
формируемой 
сферой. Вспом-
нить хотя бы 
отмену буква-
рей в первых 
классах, кото-
рые позже вер-
нули. Было и 
изучение с пер-
вого класса ан-
глийского, еще русского для ка-
захских и наоборот. Как извест-
но, с 2022 года изучать англий-
ский школьники начнут с треть-
его класса, а русский язык как  

отдельную дисциплину школы с 
государственным языком обуче-
ния начнут со второго класса.  

ТРАТА ВРЕМЕНИ 
ИЛИ ВАЖНАЯ СТУПЕНЬ?

Считая, что молодым роди-
телям не будет лишним узнать 
мнение опытного специалиста, 
не удержалась задать М.Подоль-

ской несколько вопросов. На-
пример, со скольки лет ребенок 
должен идти в школу, и что он 
должен знать и уметь к тому вре-
мени? Нужны ли предшкольные 
классы?  Чем отличаются сегод-
няшние дети от ребят советских 
времен? 

– В первый класс соглас-
но Закону Республики Казах-
стан «Об образовании» прини-
мают детей с шести лет или если 
в текущем году ему исполнит-
ся шесть лет. Некоторые роди-
тели отдают и в семь. Строгих 
требований тут нет. Ребенок не 
должен уметь читать или писать 

перед школой. В первый 
класс все равно примут – 
они будут проходить и 
чтение, и письмо.

Но нужно учесть, что в 
классе будет по 25-30 че-

ловек. Учитель – один, уро-
ки по 35-40 минут. 

Есть математика, 
есть и другие 
предметы, по 
которым нуж-
но выполнять 
д о м а ш н ю ю 
работу. А еще 
первокласс-
ник должен 
отдохнуть, по-
играть. И если 
с первых дней 

ребенку будет тяжело учиться, 
и он не будет успевать за более 
подготовленными сверстника-
ми, то у него пропадет желание 
учиться, снизится самооценка. 

Поэтому желательно, чтобы к 
школе ребенок уже имел опреде-
ленный багаж знаний и умений.  

Что касается предшкольных 
классов, то каждый родитель 
вправе сам решать вести ребен-
ка в предкласс,  оставить в дет-
ском саду, отдать в развиваю-
щий центр, доверить репетито-
ру или заниматься с ним дома. 

Выбор за ними. Для одних ре-
шающую роль играют финансы – 
собрать чадо в предшколу сто-
ит немногим дешевле, чем в пер-
вый класс. Для других ключевой  
вопрос – время. Надо еще учесть, 
что не у каждой семьи есть воз-
можность возить и через три-че-
тыре часа уже забирать сына или 
дочь с уроков. Это ведь не как в 
частных центрах, где ребенок мо-
жет находиться полдня, или даже 
целый день. Третьи считают, что 
«всему научат в первом классе, 
зачем раньше времени усложнять 
жизнь и себе, и ребенку». 

Тем не менее уверяю, что де-
тям, прошедшим предшкольную 
подготовку, будет проще адапти-
роваться. Они уже знакомы с 
правилами школы: умеют сидеть 
за партой, поднимать руки, отве-
чать по очереди. Это не как в дет-
ском саду или в школах развития, 
где малышей все по головке гла-
дят. Ребенка эмоционально на-
страивают, приучают к порядку, 
объясняют, что ему нужно рано 
вставать, идти в школу, сидеть 
какое-то время за партой. Обыч-
но в классе дети после предшко-
лы выделяются на общем фоне. 
Они более подготовлены эмо-
ционально, ведут себя адекват-
но, усидчивы, понимают, что пе-
ред ними учитель, что его нужно 
слушать. Единственный минус – 
родителям нужно перестраивать 
свой график. Ребенка нужно от-
водить всего на несколько часов 
и потом забирать, что для рабо-
тающих это не очень удобно. 

А нынешние дети такие же, как 
и раньше. По крайней мере, осо-
бой разницы не вижу. Такие же 
непоседы, любопытные «поче-
мучки». А родители, да, отлича-
ются. Нельзя, например, всю от-
ветственность за детей взваливать 
на школу. Чтобы был результат, 
должны участвовать в процессе  
три стороны: ребенок – учитель – 

родитель. Первое время дети 
не могут привыкнуть к дис-
циплине, им сложно под-
чиняться правилам школы, 
даже сидеть за партой, вы-
полнять требования учите-
ля. Тут важна поддержка ро-
дителей.  Часто говорю им, 
давайте, чтобы не было, как 
поется в той песне: «Сладку 
ягоду ели вместе, горьку яго-
ду – я одна». Давайте, чтобы 
все было пополам: и трудно-
сти, и радости. Дети разные, 
у одного с письмом плохо, с 
математикой хорошо, у дру-
гого наоборот. Так что важ-
ны поддержка и понимание 
родителей, – отмечает  Мар-
гарита Марковна. 

В завершение беседы пе-
дагог поделилась мнением отно-
сительно учебных программ по 
дошкольному образованию и са-
мих учебных пособий.  – Про-
грамма сложная. Хорошо, что 
некоторые занятия убрали, на-
пример, валеологию, естество- 
знание, экологию, окружающий 
мир,  английский язык. Сегод-
ня изучаем 14 предметов, в том 
числе математику, основы гра-
моты, казахский язык. Сократи-
ли рисование, конструирование, 
лепку, аппликацию. Жаль, что 
сократили часы по творческим 
дисциплинам. Дети очень их лю-
бят. В связи с этим существенно 
сократилась и нагрузка: раньше 
ставка была 24 часа, сейчас стало 
16, – считает Маргарита.  

Педагог сильно огорчена по 
этому поводу. Ведь дети любят 
заниматься творчеством, особен-
но рисовать. К слову, ее воспи-
танники – активные участники 
различных конкурсов, особенно 
по изобразительному искусству. 
Одна из учениц, например, от-
правила рисунок на российский 
конкурс и заняла призовое ме-
сто. Ее рисунок был напечатан в 
газете «Комсомольская правда». 

Ученики любят ее, и это у 
них взаимно. Ведь у каждого из 
нас самые яркие впечатления из 
школы связаны именно с пер-
вым учителем. Это он первый 
распахнул для нас двери в огром-
ный неведомый мир знаний, по-
дарил удивительный мир, пол-
ный таинства и радости.   

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Сердце  отдавая  детям

Накопления – для 
неотложных нужд
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СПОРТ-ИНФО

ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ

В один из летних жар-
ких дней бабушку пригла-
сили в Аральск на празд-
нество в честь свата. Реши-
ла она забрать старшего 
сына. Едут они, значит, 
и на одной из станций 
мой дядя (сын бабуш-
ки) вышел подышать 
свежим воздухом. Через 
какое-то время поезд 
тронулся. Бабушка ста-
ла кричать на весь ва-
гон, мол, сына потеря-
ла, остался там на стан-
ции. Проводник дернул 
стоп-кран. Вся в слезах 
она сидела и причитала: 
«Мой сын заблудился. 
Потерялся». Проводник 
не зная, что делать, за-
валил вопросами рыда-

ющую бабушку. Во что он 
был одет, сколько ему лет и 
так далее. Вдруг к ним под-
ходит мужчина в белой ру-

башке и белых брюках, вы-
сокий, худощавый и спра-
шивает: «А что случилось?». 
Бабушка подняла голову и 
воскликнула: «Ой, сыночек 
мой, куда ты запропастил-
ся?». Проводник и осталь-
ные пассажиры вагона 
были в шоке. Сын, которо-
го она потеряла, был соро-
калетний взрослый мужчи-
на. А все искали маленького 
мальчика. Ну кто же знал? 
 Индира АБДРАХМАНОВА

«Кайсар» — «Актобе» 0:1 (0:0).
Гол: Касым, 71.
Предупреждения: Жоао Оливейра, 

Сахалбаев – Раичкович, Кенесов, Ка-
сым, Байтана, Пенчиков.

«Кайсар»: Сикач, Жалмукан, Ке-
несбек, Бородин, Зулфикаров (Ди-
сич, 46), Калмуратов (Проспер Менди 
79), Приндета, Милойко, Загрэ, Ва-
силий Совпель (Сахалбаев, 46), Жоао  
Оливейра.

«Актобе»: Покатилов, Танжариков, 
Гадрани, Струмия, Касым, Раичко-
вич (Жулпа, 68), Филипович (Байта-
на, 46), Пенчиков, Кенесов (Саморо-
дов, 68), Яшин, Элдер Сантана.

Судьи: Горда, Бельский, Филонен-
ко. Резервный судья – Торебек.

Судьи ВАР: Кучин, Молтусинов, 
Курбанов. 

Комиссар матча: Мирзагалиев. Ин-
спектор: Дузмамбетов.

28 мая. Кызылорда. Центральный ста-
дион им. Г.Муратбаева. 6500 зрителей.

В случае победы, а именно тако-
го исхода игры ждали от кайсаровцев 
его болельщики, наша команда име-
ла возможность закрепиться на четвёр-
том месте в турнирной таблице. Одна-
ко в футболе выигрывает не та коман-
да, которая хорошо играет, а та, кото-
рая забивает больше соперника. Имен-

но об этом отметил и главный тренер 
ФК «Кайсар» Виктор Кумыков после 
матча.

– Для того, чтобы рассчитывать 
хотя бы на ничейный результат, нуж-
но забивать. У соперника был мо- 
мент – они забили. А мы не смогли, 
хотя у нас тоже были возможности. 
«Актобе» – хорошая команда:  серебря-
ный призер, претендент на медали. С 
ней тяжело играть. Актюбинцы не да-
дут создать много голевых моментов. 
Но они были, и нам нужно было их 
реализовывать. А так при счете 0:0 — 
им больше повезло, они забили. Еще 
одна причина поражения – некото-
рые наши футболисты выпали, другие 
не настроились на игру. Особенно это 
было заметно в первом тайме. Во вто-
ром тайме ребята более-менее играли, 
но не реализовали моменты. 

До конца первого круга «Кайсару» 
осталось провести два матча – 4 июня 
дома с ФК «Мактаарал» и 24 июня на 
выезде с ФК «Окжетпес» (Кокшетау).   

Результаты остальных игр 11 тура: 
«Аксу» – «Жетысу» 2:1, «Каспий» – 
«Шахтер» 1:1,  «Мактаарал» – «Кай-
рат» 3:1, «Окжетпес» – «Тобол» 1:2, 
«Кызылжар» – «Ордабасы» 0:1, «Аты-
рау» – «Астана» 0:0.

Асет ЖАЙЛАУБАЙ

За два тура до экватора
В минувшее воскресенье в рамках 11 тура Премьер-лиги «Кай-

сар» проиграл на своем поле ФК «Актобе».

СТАДИОН

Собеседница уве-
ряет, что были сре-

ди них и стерилизованные жи-
вотные. Между тем, благотво-
рители перечисляли деньги и на 
корм  животным, и на наполни-
тели для горшков, и на разные 
медицинские процедуры. Точ-
ное количество перечисленных 
средств установить, конечно, не 
получится. 

Теперь, по словам Элины, 
этот приют переехал, его хо-
зяйка сняла помещение в част-
ном доме неподалеку от рын-
ка «Жайна». Элина обеспокоена 
тем, что больные кошки теперь 
могут свободно разгуливать в 
центре города. Она бьет тревогу 
и пытается привлечь внимание 
соответствующих органов к про-
блеме таких частных приютов.

– Ведь их работу никто не 
проверяет, потому как офици-
ально им не надо нигде реги-
стрироваться, – говорит она. – 
Конечно, дело очень хорошее – 
заботиться о бездомных 
животных. Но надо делать 
это с умом, создавать ус-
ловия, оказывать меди-
цинскую помощь. Ведь 
лишаи и глисты – это са-
мое безобидное из всех 
зол, которые можно полу-
чить от таких животных.

Словом, волонтеры 
обеспокоены тем, что бес-
контрольно создаваемые 
приюты могут стать рас-
садником всякой заразы. К тому 
же, по их словам, мошенники 
добрались и в эту нишу – они 
собирают деньги у неравнодуш-

ных горожан якобы на приюты, 
а сами, конечно же, никого ни 
спасать, ни тем более лечить и 
содержать не собираются. 

Прокомментировать ситу-
ацию попроси-

ла вла-

делицу ветеринарной клиники 
«Айболит» и по совместитель-
ству ветврача с 40-летним ста-
жем Зулайху Сеитову. 

– Волонтеры неоднократ-
но приносили нам животных из 
приюта, о котором идет речь, – 
говорит она. – Наш сотрудник 
даже посещал его и рассказывал, 

что в комнате, где в то время 
жило около полсотни ко-

шек, стоял смрад. Там 
было невозможно нахо-
диться. Конечно, зимой 
кошкам лучше в поме-
щении, но уверена, что 
не в таком. 

По словам З.Сеито-
вой, в Кызылорде до-
вольно много любите-
лей кошек и собак, кото-
рые даже в собственных 

квартирах держат до 20 живот-
ных. Они исправно приносят их 
на разные прививки, лечат, ког-
да те болеют. Но точное коли-

чество граждан, которые просто 
бесконтрольно содержат живот-
ных, назвать невозможно. 

А еще владелица ветклиники 
просит граждан не подбрасывать 
животных под их двери.

– Ветеринарная клиника – 
не благотворительная организа- 
ция, – говорит она. – Мы не мо-
жем приютить в нашем поме-
щении всех найденышей – оно 
не рассчитано для этих целей. 
Единственно, что мы можем 
сделать – это скидку на лече-
ние. Мой совет всем сердоболь-
ным гражданам: если вы заранее 
понимаете, что не готовы помочь 
потеряшке, отказнику или бро-
дяге от и до, не беритесь за это. 
Не надо нести их в клинику и пе-
рекладывать ответственность. Не 
корите себя – всем помочь нель-
зя. Но если вы взяли на себя та-
кую миссию, то идите до конца. 

Инна БЕКЕЕВА

«Взяли миссию – идите до конца!»
ПОЗИЦИЯ

стр. 1

Улжан было девять лет, а ее млад-
шей сестре – семь. Так сложилось, что 
родились они в одном месяце, с раз-
ницей в два года. Каждый день рожде-
ния проходил словно праздник, но для 
взрослых. Собирались гости, весели-
лись, пели песни, танцевали. Именин-
ницы, в свою очередь, играли либо на 
улице, либо в другой комнате. 

На одном застолье в честь двух се-
стер кто-то подарил им набор «Док-
тор Айболит». Девочки были в востор-
ге. Чего там только не было! И шпри-
цы, и вата, и зеленка, и бинт…они дав-
но мечтали о таких игрушках. С того 
самого дня началась игра в «лазарет». 
Сначала Улжан была пациентом, а Ай-
жан врачевателем, потом они меня-
лись, и старшая лечила младшую. Ког-
да им надоедало лечить друг друга, се-
стры принимались за родителей. И так 
каждый день. 

Айжан, войдя в роль врача, фантазией 
особо не отличалась. У нее на все болез-
ни был один диагноз  – «Лечите нервы. 
Нервные клетки не восстанавливаются». 

Заключение врача было неоспоримым. 
С тех пор прошло много лет. Де-

вочки выросли, и сами уже стали ро-
дителями. Встречались они редко, по-
скольку Улжан жила в другом городе, 
собирались они только по особым слу-
чаям. И вот на следующий день после 
одного из таких праздников, а это был 
юбилей отца, сестры сидели за одним 
столом, громко смеялись и разгова-
ривали. Вдруг Айжан стало плохо. Не 
медля ни минуты, карета «Скорой по-
мощи» была уже в дверях квартиры. 

 – Давление подскочило. Мы сдела-
ем вам укол, и все пройдет, – спокой-
ным тоном сказал врач.  

– Но что могло повлиять? У меня же ни-
когда такого не было, – спросила Айжан.

– Сложно сказать. Похоже, надо ле-
чить нервы. Нервные клетки не вос-
станавливаются, а магний пропить все 
же рекомендую, – ответил доктор.

Услышав это, после минутной пау-
зы сестры громко засмеялись. Ну, ни-
как не ожидали, что спустя годы они 
снова услышат эту фразу. 

Лечите нервы!
У каждого человека есть разные воспоминания.  Они не забы-

ваются даже спустя многие годы. Согревают душу, так сказать. 
Вспоминая те годы, хочется вернуться в это бесшабашное, безза-
ботное и веселое детство. 

Большой ребенок
Моя бабушка любила ездить на поезде. И ни-

когда не платила. Да, да. Она всегда говори-
ла проводникам: «Батамды берем!», что означа-
ет «дам тебе свое благословение». А ездила она 
к дочкам. Одна жила в Аральске, другая – в Жа-
накоргане. Каждый раз она брала с собой ко-
го-то из сыновей, а их у нее пятеро. 

ТЕННИС
Двойной успех Жакаса 

В Баку завершился международный 
юношеский  турнир, в котором приняли 
участие около 70 теннисистов из Китая, 
Турции, США, Израиля, Узбекистана, 
Пакистана, Азербайджана, России, Бела-
руси и Казахстана.

В парном разряде звания победителей выиграли 
кызылординец Жакас Козбак и карагандинец Ви-
талий Зацепин. Они же разыграли главный приз и  
в одиночном разряде, где наш земляк завоевал зва-
ние абсолютного чемпиона турнира. Из Баку Жа-
кас отправился в Чолпон-Ата (Кыргызстан), где 
примет участие в международном турнире.

БОРЬБА НА ПОЯСАХ
Представят страну на ЧМ

На прошедшем в Жанакорганском рай-
оне чемпионате РК среди юношей и деву-
шек 2003-2005 г.р. кызылординские спорт- 
смены завоевали 13 медалей различного 
достоинства.

В частности, восемь спортсменов, занявших пер-
вое и второе места, получили путевки на первенство 
мира по борьбе на поясах  в Таджикистане. Это – 
Бекзат Алдаберген (62 кг), Кайрат Акберген (68 кг), 
Нурасыл Омирзак (100 кг),  Ернур Исахан (82 кг),  
Жулдызай Бисен (58 кг),  Дина Бодан (76 кг), Асем 
Аманбек (+76 кг) и Каракат Атамурат (52 кг).

ТОГЫЗКУМАЛАК
Путевка в придачу

На завершившемся в Туркестане индиви-
дуальном чемпионате РК по рапиду и бли-
цу среди мужчин и женщин кызылординка 
Акерке Кенжебекова заняла третье место.

Награды соревнований разыграли более ста 
сильнейших тогызкумалачников страны. «Бронза» 
в рапиде позволила нашей землячке завоевать пу-
тёвку на чемпионат мира, который пройдет в Румы-
нии в сентябре т.г. 

НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС
С медалями из Актобе 

В Актобе завершились VI летние Пара-
лимпийские игры РК среди спортсменов с 
поражением опорно-двигательного аппа-
рата и нарушением зрения.

В активе кызылординских параспортсменов – 
две серебряные награды. Их обладателями стали 
Айдар Садретов и Арайлым Шонабаева (тренер – 
Газизбек Омирзаков). 

ДЗЮДО
«Золото» и «бронза»

Две медали VI летних Паралимпийских 
игр РК среди спортсменов с поражением 
опорно-двигательного аппарата и наруше-
нием зрения выиграли в Актобе наши  
парадзюдоисты. 

В частности, в своих весовых категориях «зо-
лото» и «бронзу» выиграли соответственно Олжас 
Оразалыулы и  Бекзатхан Дюсенбеков. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

МЕМОРИАЛ

Нотариус Ганиев Ш.А. (лицензия №0000100 
от 21.06.2005 г.) объявляет об открытии наслед-
ственного дела после смерти Чжена Андрея Ин-
нокентьевича, умершего 30.04.2023 г. Наслед-
никам обращаться по адресу : г.Кызылорда, ул. 
Желтоксан, 83. Тел.: 8-701-779-44-44.

РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

Для размещения рекламы в област-
ных газетах «Кызылординские вес-

ти» и «Сыр бойы», «Ақмешіт жастары», 
«Ақмешіт апталығы», а также в районных 
газетах, обращайтесь по теле-

фонам: 40-11-10 (1058), 70-00-52, 
e-mail: smjarnama@mail.ru.

Открыл престижные соревнования заме-
ститель акима области Нурымбет Сактага-
нов, отметивший важность традиционных 
состязаний для подрастающего поколения 
и развития этого вида спорта в регионе. Он 
передал юным шахматистам поздравления 
главы региона Нурлыбека Налибаева, по-
желал им спортивного азарта и нестандарт-
ных решений за доской.

Ярких побед участникам пожелали так-
же вице-президент казахстанской федера-

ции шахмат, он же глава областной федера-
ции Марат Есенов  и брат Аралбая Махам-
бетова Султанбек.

Как сообщил главный судья турнира Ти-
мур Касымов, награды ХІ традиционного 
турнира в двух возрастных категориях (до 10 
и 14 лет) в классике, рапиде и блице разы-
грают более 250 юных шахматистов из 16 ре-
гионов страны. Имена победителей и при-
зеров станут известны 2 июня.

Айдос АБСАТ

В минувшие выходные в Кызылорде в теннисном центре «Нұрсәт» 
стартовал III этап детского Кубка РК по шахматам – «Мемориал Аралбая 
Махамбетова».

Праздник шахмат в Кызылорде
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